

Presentación

Los últimos años del siglo xx estuvieron marcados por el tránsito de un mundo bipolar a la unipolaridad militar, lo que generó reflexiones sobre problemas de índole global que habían estado supeditados al conflicto de paz y guerra, por lo que la agenda internacional del siglo XXI se ha caracterizado por poner en la palestra temas como el deterioro ambiental, la migración internacional, el narcotráfico, el terrorismo, la pobreza, la educación, entre otros, lo que implica que tanto asuntos como actores no tradicionales surjan en la escena internacional, y con ello la necesidad de reconsiderar las explicaciones existentes.

La realidad plantea la necesaria construcción de un nuevo esquema para la interrelación entre los diferentes actores de las relaciones internacionales, tradicionales y no tradicionales, y por lo tanto de nuevas propuestas de solución y explicación a los problemas existentes.

Temáticas como la Guerra Fría, la carrera armamentista, las transiciones políticas en América, la desaparición del bloque socialista, la desintegración de la Unión Soviética, la integración monetaria en Europa, la globalización, las crisis financieras, son sólo algunas de las cuestiones que han sido abordadas por la *Revista de Relaciones Internacionales* desde su creación en 1973. Ello le ha permitido contribuir en el desarrollo de la disciplina de Relaciones Internacionales en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, y adquirir prestigio y tradición como la única revista especializada en América Latina.

A la reputación de la revista se añade la importante colaboración de profesores e investigadores del Centro de Relaciones Internacionales, cuyas trayectorias cuentan con reconocimiento a nivel nacional e internacional, así como la contribución de analistas extranjeros como Paul Kennedy, Pekka Valtonen, Julius Nyerere, Barbara Hogenboom, Rajiv Gandhi, Björn Hettne, y de destacados internacionalistas como Rosario Green, entre muchos otros.

En estos 35 años, la revista se ha constituido en un valioso instrumento para la docencia, ya que ha desarrollado temas que abordan las áreas fundamentales de la disciplina de Relaciones Internacionales, como Economía

Internacional, Derecho Internacional, Política Internacional, Política Exterior de México y temas en los que se han analizado los diversos debates teóricos que la atañen.

Por lo anterior, es que los espacios de reflexión como la *Revista de Relaciones Internacionales* han sido importantes medios de difusión del conocimiento, a la vez que han permitido consolidar escuelas de pensamiento. Es por ello que ahora que la revista publica su número 100 y cumple 35 años de existencia, se hace una revisión de los avances más significativos en las diferentes áreas de la disciplina de Relaciones Internacionales.

El número inicia con el artículo de Graciela Arroyo Pichardo “Las relaciones internacionales del siglo XXI. Un nuevo paradigma metodológico para su estudio”. El trabajo hace referencia a las transformaciones que ha experimentado el sistema internacional en las últimas décadas y a la necesidad de buscar nuevos enfoques que den respuesta a tales cambios. Ante tal situación, la autora propone explorar perspectivas metadisciplinarias y metaestatales para reestructurar las Ciencias Sociales y las Relaciones Internacionales, destacando las aportaciones que pueden proveer los sistemas complejos sobre el particular.

En “Avances y aportaciones sobre teoría de Relaciones Internacionales”, Ileana Cid Capetillo aborda los debates que se han suscitado en nuestra disciplina desde hace 35 años, y presta especial atención a las discusiones que se han registrado entre los académicos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Para ello, la autora rescata los acontecimientos internacionales más relevantes que han configurado las transformaciones del ámbito internacional en las tres décadas y media, y ofrece una detallada selección de trabajos que han sido publicados en esta revista desde entonces.

Como parte de los temas más relevantes durante estos 35 años, se encuentran las transformaciones que ha sufrido el sistema económico internacional, para lo cual Irma Manrique Campos escribe: “El sistema monetario internacional ante los retos del mundo actual”, trabajo en el que se revisa la caída de la estructura económica internacional basada en los Acuerdos de Bretton Woods, misma que ha hecho necesario plantear nuevas formas de vinculación en este ámbito. Se abordan las razones que dejan ver que no existe intención seria por replantear dicho sistema, así como los retos que implicaría cualquier cambio y la indefinición de un liderazgo en esta naciente etapa.

Entre los problemas que han sido objeto de preocupación para las relaciones internacionales está el conflicto entre paz y guerra, y para ello Edmundo Hernández-Vela S. aborda el tema del desarme en su contribución: “El desarme en el mundo actual”, en el cual destaca los aspectos más relevantes de la Conferencia de Desarme de la Organización de las Naciones Unidas. De

este foro analiza los principales resultados obtenidos y los retos que se vislumbran, haciendo énfasis en los costos tanto económicos como humanos que implica que los Estados destinen recursos a la carrera armamentista frente a temas tan relevantes como la paz, la seguridad y el desarrollo, en un contexto en el que parecen predominar las ambiciones de poder de algunos gobiernos.

En el área de estudios regionales, Alejandro Chanona Burguete escribe “La Unión Europea a 50 años de los Tratados de Roma: balance y perspectivas de una integración exitosa”, investigación en la que se analizan los logros obtenidos hasta ahora por los países miembros del proceso de integración europea, como la comunidad que hoy en día se erige como uno de los actores fundamentales de las relaciones internacionales, que no está exento de dificultades. El autor señala los retos y las oportunidades que habrán de enfrentar en el siglo XXI, así como los alcances del reciente Tratado de Lisboa.

Por su parte, Alfredo Romero Castilla participa en este número con “El estudio de Asia entre el Orientalismo y la diversidad cultural”, en donde enfatiza el esfuerzo disciplinario requerido para comprender la gran diversidad de pueblos y culturas que se asientan en diversas regiones del mundo. El punto central del artículo es revisar la realidad de Asia más allá de las visiones eurocéntricas, proponiendo la diversidad cultural como perspectiva de análisis e incorporando el respeto mutuo a las identidades.

Por último, Juan Carlos Velázquez Elizarrarás participa con “Aportaciones de México al estudio crítico del Derecho Internacional Público en el marco de su transformación y sus grandes tendencias en el actual orden global”. El artículo hace referencia a la compleja interacción de elementos que están reconfigurando la estructura y composición del Derecho Internacional y de las Relaciones Internacionales, introduciendo en los debates teóricos, políticos y sociales de los distintos espacios académicos varias visiones. El autor destaca la importancia de la convergencia entre la cultura jurídica occidental y la no occidental para lograr la reestructuración del Derecho Internacional.

En la sección de *Notas*, contamos con la colaboración de Fabien Adonon Djogbénu con “África en los coloquios de Relaciones Internacionales” y de Lucía Irene Ruiz Sánchez con “x aniversario de la Academia Mexicana de Protocolo”. Asimismo, en el apartado de *Reseñas*, Ileana Cid Capetillo comenta el libro *Reflexiones sobre ética y política internacional*, de Héctor Cuadra. Para cerrar este número, tenemos la *Cronología de la política exterior de México*, que comprende los meses de septiembre a diciembre de 2007.

Ignacio Martínez Cortés